

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXII—Número 70.622

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. MARTES 17 DE AGOSTO DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

COLABORACION

EL ESCÁNDALO

Todos los años por esta época, hay como un recrudescimiento escandaloso. Las pelanduscas se hacen dueñas de la calle y nadie las tose; las verbenas atraen más borrachos y hay puñaladas una noche sí y otra no, y los tahures—cuando se ha autorizado el juego porque están contentos y necesitan jugar y cuando se ha prohibido porque están rabiosos y piden pelea—llenan los bares, las cervecerías, y los cines con su aire matón y sus alhajas detonantes.

Madrid no es Corte, ni siquiera gran población; es un pueblo de muchas calles donde una nube de mujeres de mal vivir planta sus pendones, un ejército de borrachos pasa cantando el «Ladrón» o «La chulapona» y lecciones de chulos y de «maletas», con su vocabulario soez, ahuyentan a las personas decentes.

Las gentes educadas no pueden salir a la calle. Los periódicos están llenos de quejas. Se diría que con el dinero se llevan los veraneantes la denuncia pública. Un ambiente de grosaría, de cinismo, de escándalo, de desvergüenza, invade Madrid. No se vé un guardia por ninguna parte. Los serenos, honrando su apelativo, contemplan impasiblemente el paso de las cabalgatas de Walkyria con manó de floos. En las auroras verbenas el humo de las churrerías empuja el sol.

Por sí todo esto fuera poco, un grupo de escritores «majos» canta, con voces de guardiame, al Madrid chulesco. Y otro de concejales progresivos lleva el negocio de las cupletistas en los Jardines.

El verano en Madrid es una ignominia social. Hay una dejación de funciones por parte de la autoridad, de la Prensa, de la opinión. La saturnal barata nos invade. Como en la célebre novela de Paul de Kock—maestro de Felipe Trigo—las mujeres, el vino y el juego se poseionan de la heroína villa. Todavía, el problema de la autoridad que es una autoridad de «rayadillo», no parece tan intrincado como el problema de las subsistencias de tanto y tanto vago como aquí vive. Todo el que tiene dos pesetas, o hace creer que las tiene o que las tendrá, sale de Madrid. En Madrid, pues, no hay un perro chico. Sin embargo, por todas partes, a todas horas, las mujeres, el vino y el juego aparecen estrepitosamente, escandalosamente. ¿De que viven esas mujeres, esas «tasas», esos garitos? Si nadie tiene dos pesetas gritan paga tanto auto, tanta «juerga», tanto vino, tanto tabur?

Un refrán italiano dice:—«Nada hay tan caro como la mujer, no siendo el vino. Nada hay tan caro como el vino, no siendo el juego. «Si las tres cosas son cosas de ricos y en Madrid no hay más que pobres. ¿Cómo puede haber en Madrid juego, ni vino, ni mujeres galantes?

Lo natural sería que todas estas cosas suntuarias fuesen, tras el veraneo, el río, a San Sebastián. Pues, no señor. Se quedan en Madrid, donde no hay un céntimo. ¿No les parece a ustedes asombroso?

Puesto uno a pensar, por mucho que piense, no da en la cuenta. Cualquiera de esos tres pecados capitales cuesta un sentido en cualquier parte. Los tres juntos es cosa únicamente de millonarios. Sin embargo, en Madrid, por esta época, las mujeres, el vino y el juego, aparecen, ya juntos, ya separados, en todo sitio, a toda hora.

No crean ustedes a los periódicos cuando dicen que aquí apasiona mucho la guerra. Todo eso de francófilos y germanófilos es la carabina de Ambrosio. En Madrid no apasionan más que las cupletistas de Parisiana, de la Ciudad Lineal y de los Jardines, con luzes greco-romanas y corridas con luz eléctrica en la Plaza de Toros y los «pases» que da el «grouper» en cada uno de los veinte mil sitios donde se juega, con o sin la anuencia del señor Méndez Alarín.

Recordando los espectáculos, no sale de su asombro. ¿Cómo están en Madrid, por el mes de agosto, Pepita, «la Engallá» y Matilde «la Ojitos»? ¿Cómo, además de lo que había, se han abierto «n» vos colmados con cuartitos? ¿Cómo han dejado Fresquez su representación de autos y Ociez su plaza inamovible en no sé que Empresa para turnar en las barajas de aquel Círculo? ¿Quién le va a regalar a la Engallá un abanico de a dos reales? ¿Quién va a pedir en los colmados nuevos, ni en los viejos, una botella ni de sidra? ¿Quién va a apuntar no do dige a los caballitos, ni a la ruleta, ni al bacarrat, ni al monte, no digo ya cinco pesetas, pero ni cinco céntimos?

Porque, una de dos; o los que se quedan en Madrid están sin dinero—en cuyo caso las mujeres, el vino y el juego están demás—o las mujeres, el vino y el juego de Madrid donde no hay un cuarto, se alimentan del aire como los camaleones.

Pensar que los que se quedan en Madrid, se quedan, no por falta de dinero, sino por gusto, se nos antoja un poco aventurado. A todo el que se le pregunta, dice lo mismo; que está en Madrid porque no tiene dos reales.

¿Cabe el supuesto de que todos digan la misma cosa «por despistar»? ¿Será que todos tienen dinero y se quedan aquí para gastárselo a sus anchas? ¿Habrá que imaginar en cada madrileño un Rockefeller vestido de dril y fumando horribles cajetillas de a cincuenta?

Ante la afirmación unánime y rotunda de que los que se quedan en Madrid no tienen para mandar cantar a un ciego y de que las mujeres, el vino y el juego, únicamente se sostienen con dinero a mano, una leve sospecha se insinúa; la de que acaso el vino no sea vino, ni el juego, juego, ni las mujeres, mujeres.

Acaso todo ello no sea más que un alarde imaginativo de los llamados «escritores madrileños», que convierten el morapio en Rin, las cupletistas maritonas en estrellas del «domi-monde» y un modesto «burlete» de taberna en el sustitutivo de Monte Carlo o de Ostende...

Cristóbal de Castro.
(Prohibida la reproducción.)

HOJA LITERARIA

EL DIABLO

¡Marté, Marté!... Te conocí en las viejas páginas de un libro mentiroso, donde el mundo antiguo deja como huellas farsas y fibulas de las que el mundo nuevo hace dioses.

Tú eras el di de la guerra, y tenías un fiero aspecto, sin duda porque corrías vientos de paz. Mas hoy he vuelto a verte y estás satisfecho, como un pirata ahito de botín.

¡Enhorabuena! ¡Sincera enhorabuena, dios de la guerra y de la paz! Porque tú eres todo, y a la manera de los ogros, cuando no comes, estás cebando víctimas. Los hombres se te destinan, y por eso miente el libro aquel, que te hace dios sin la gran mayúscula como si fueses antorcha para unos cuantos en vez de sol, que a todas partes llega.

¿Y por qué eres así de intruso, igual que un ángel caído que anhela deshacer a fuerza de siglos la gran obra de los seis días?

¿Por qué en una hora serena te presentas de pronto como un huracán, arrastrando hasta a los que ya estaban en sus cementerios?

¿Por qué vas como una bruja entre el viento y cuchicheas en cada corte al oído de los Soberanos?

¿Y por qué eres cráter en la tierra, y tormentas en el mar y rayo en el aire?

Porque todo es tuyo. Los hombres proponen, tú dispones; los hombres se hacen, tú los destruyes; los hombres inventan la pólvora, tú la quemas.

En el libro de las farsas no te han puesto en tu sitio, que debiera ser antes del Destino, antes del Caos, ya que pareces el principio y el fin.

Y si no eres un dios con la gran mayúscula, es porque usas los procedimientos del diablo.

He ahí dos cosas, una frente a otra; sus moradores andan tranquilos por la ciudad. Tú llegas, anuncias con sendos avisos que asaltan la casa y te vas. Los moradores de una se apresuran, armados, llenos de sobresalto... Los de la otra acuden, y viendo, en efecto la catadura de sus vecinos con un «¡Eso es so!»; a ellos!, la chispa brota, el error prende y el diablo se rie...

En realidad, ¿quién habrá sido el diablo en estos momentos en que Marté goza como un pirata ahito de botín?

Martel R. Alvarez Paente

Variedades :-:

AROMA DEL TABACO
Sabido es que la hoja del tabaco, una vez seca, es humedecida para que se produzca esa fermentación, gracias a la cual se desarrolla el aroma que la distingue.

¿A qué se debe tal aroma? A la existencia de un microbio que nace y se desenvuelve en el período de la fermentación de las hojas según lo ha demostrado cumplidamente Sacheland.

Los bacteriólogos reconocen hoy que el delicado perfume que tanto deleita a los fumadores, debe atribuirse única y exclusivamente a la existencia de un microbio especial, cuyas diversas variedades constituyen la base de la diferenciación de las distintas clases de tabaco.

Una vez hecho este descubrimiento, la cuestión práctica que surgía desde luego era la siguiente: ¿Podían los cultivos de ese microbio transplantarse a otras hojas, conservarían en ellas sus propiedades aromáticas, transformando en tabacos exquisitos los tabacos de inferior calidad y convirtiendo en materia fumable lo que no lo fuera?

Los experimentos se han llevado a cabo y según afirma Nuttal, parecen ser decisivos, pues transportados los gérmenes de los más delicados tabacos de la Habana a las hojas de tabaco que en Alemania se cultivan, se ha notado que éstas adquieren el aroma y la suavidad característica de aquellos y que, hasta simples hojas de berro, sometidas al mismo procedimiento, rivalizan por su perfume con los más reputados productos de Vuelta Abajo.

EL COLO DEL REPORTERISMO
O ha realizado un periodista francés, que se ha metido en la maleta del Kaiser, y ha visto y ha comunicado al mundo que Guillermo no tiene sino «seis camisas». Parece que eso de las seis camisas es tradicional en los Hohenzollern. Dieudonné Thiebault, hace 150 años, escribió que Federico el Grande tampoco tenía más que seis camisas. ¡Eso sí, las renovaba todos los

años, pasándole antes a Thiebault... al cual sin duda plagió el camisero que anunciaba «No se haga usted camisas sin hablar con el dueño de esa tienda...» Ha forzado extremar la inventiva para entretener al público.

Un matrimonio regresa de su viaje de novios. —¿Os ha gustado Venecia? —¡Cállate, por Dios! No hemos podido verla. —¿Y eso? —Figúrate que tuvimos la desgracia de llegar precisamente cuando había una inundación enorme. Todas las calles estaban llenas de agua y no nos atrevimos a salir de casa.

Centellas.

LOS ESCRITORES Y LA GUERRA

Una Interviu con Jacinto Benavente

El redactor de nuestro colega Madrileño *El Correo Español*, señor Avello, ha celebrado una intervui sobre temas de actualidad con el ilustre Jacinto Benavente.

El insigne dramaturgo ha dicho, entre otras cosas:

«Hace un mes o dos, cuando alguien lanzó la desatinada idea de la intervención de España en la contienda europea, recibí una carta de un individuo que solicitaba entrevistarse conmigo para hablarme de diversos asuntos.

Concedí la entrevista a este señor, que parecía ser extranjero, y después de hablar de literatura llegamos, como no, al obligado tema de la guerra.

Al parecer, él intentaba sondear mi opinión, pues a los pocos momentos me preguntó si la guerra de la Independencia era la causa de que la mayoría de los españoles no mostráramos nuestra simpatía por los franceses.

Yo le contesté que no, añadiendo que los franceses nunca fueron amigos nuestros, y esto lo han demostrado en diversas ocasiones.

Ultimamente en Marruecos—segui diciéndole—no han hecho más que perturbar la acción de España. Esto lo sabe todo el mundo.

El procuraba disuadirme de lo que yo afirmaba.

Por fin, descoráse, y me dijo si no sería posible que España interviniera con un ejército de 300.000 hombres, más que nada por el efecto moral que esto produciría.

Yo le contesté que eso era un imposible, pues en España la opinión estaba en favor de la neutralidad, y el rompimiento de ésta quizá provocaría una guerra civil.

El me interrumpió diciéndome que creía lo contrario, si escritores de prestigio y personas de alguna distinción social hacían atmósfera en ese sentido.

Visto esto, procuré cortar la conversación, diciéndole que había escritores notables que lo pudieran hacer; pero yo, por mi parte, no hacía nada, por la sencilla razón de estar mis simpatías de parte de Alemania.

Terminó esta extraña entrevista diciéndome él que recorría cafés y Centros de reunión, especialmente de los barrios bajos, procurando sondear la opinión de los madrileños.

—¿Me puede usted decir quién era este personaje?

—Permítame que lo reserve—contestó D. Jacinto sonriendo.

—Es muy difícil hacer pronósticos; pero creo que cuando termine la guerra habrá un período de descaño y luego se volverá a enredar la cosa, y entonces no sería imposible que tuviéramos que intervenir nosotros con motivo que ahora no existe.

La causa de esto sería Marruecos, que es la expansión natural de Europa, y todos querrán manglear allí.

Es posible que Alemania se aliase con Francia en contra de Inglaterra. Pero, ¿quién puede predecir esto? ¡Habrá tantas combinaciones!

Sin embargo, creo que España debe estar preparada para elegir lo que le convenga; pero nunca dejarse arrastrar por nadie al llegar esa eventualidad.

España, como Estado, no tiene por qué romper la neutralidad ni significarse ni por unos ni por otros.

Yo quisiera ver como se iba a redactar la declaración de guerra y en que se iba a fundar.

Nuestra neutralidad es respetada por todo el mundo. No hace muchos días que leí en un periódico extranjero que el pabellón español lo respetaban los alemanes más que al norteamericano.

Lerroux está en su papel agitador; pero parece un contrasentido que el que no quería que fuéramos a Marruecos quiera ahora ir a la guerra sin estar preparada España y sin tener ningún enemigo.

Preparó una traducción de una obra norteamericana de gran espectáculo, para la Guerrero y Mendoza, y otra original, para los mismos artistas.

También tengo otra en preparación, que se estrenará la noche que se inaugure el teatro de la Comedia.

A primeros de septiembre pienso ir a San Sebastián con mi familia, «a trabajar descansando».

Allí tengo que estrenar una comedia en un acto, en el beneficio de la Asociación de la Prensa y que representarán la Guerrero y Mendoza.

ESPIGUEO

—Me voy a las trincheras; me voy a defender a Francia; porque soy francés y me parece que de este modo deben obrar todos los jóvenes francófilos españoles. Gritando en los mítins y hablando en las tertulias de los cafés se adelanta muy poco y es preciso reconquistar en segunda Bélgica y el norte de Francia. Hecho esto, si nos parece, si lo creemos conveniente, avanzaremos hasta el Rin o más allá para castigar a los alemanes.

Este es el pequeño y entusiasta discurso que ha pronunciado en nuestra tertulia el joven Carreño, hombre de acción, que no ama cosas platinicamente. Al comenzar la guerra oímos otro discurso semejante al escritor Perras que se fué también a las trincheras y esta es la hora en que no hemos vuelto a tener noticias suyas. Otro español joven que también escribe, Rafael de Mesa, vino a saludarnos hace unos días y nos mostró el brazo derecho atravesado por un balazo alemán. La lista de los amigos nuestros que se alistaron en el ejército francés es ya muy larga. No creemos que los germanófilos puedan decir otro tanto. Ellos, prudentemente, se limitan a pedir la neutralidad; su actitud es mucho más cómoda.

«Estoy enfermo; las calenturas que sufrí en Durazzo vuelven a clavarme en el pecho...» Esto dice en una carta nuestro amigo Pedro Luis de Gálvez, el magnífico aventurero, el gran cicelador de la prosa castellana. Leyendo su carta hemos sentido la más profunda pena. «Hay que vivir! Hay que vivir bien! Tenemos derecho de disfrutar de una existencia en relación con nuestras necesidades espirituales y filosóficas! ¡Vivir como vivimos nosotros es una indignidad y una vergüenza! Todos los días pensamos y decimos esto mismo; pero no hacemos nada. Escribimos un libro y vamos a que el editor nos dé por él algunas monedas que bastan apenas para comer y mudar la camisa unas cuantas semanas. Así pasan los días y los años y el tiempo y las gentes se rien de nosotros. Somos muy sabios, muy inteligentes, muy exquisitos, pero vivimos siempre mal, casi de limosna. Cuando nuestro cerebro se cansa, cuando sale a la piel la ponzoña de nuestra sangre, viene una camilla y nos lleva al hospital, cuando gritamos, viene un guardia y nos lleva a la cárcel... Y así siem-

pre... ¿Hasta cuándo...? Yo no lo sé. Está muy lejos aun la soñada transmutación de valores.

«No conocéis el último tópico de los escritores que se proponen regenerar y curar a España de todos los males que padece? Pues es una cosa muy sencilla. Han dividido a la nación en dos pedazos, en dos zonas, en dos porciones. A un lado los buenos y al otro los malos; de una parte la España de los malos, de la otra la España de los buenos honrados, generosos, trabajadores, íntegros, intachables y de otra los carallas, los bandidos, los inmorales, los estúpidos y los sinvergüenzas; a la izquierda los zánganos y a la derecha las pobrecitas abejas que no hacen más que fabricar miel para que sus enemigos se la coman.

El problema mirado así resulta de una sencillez encantadora; pero desgraciadamente la división es algo arbitraria; la mayor parte de los españoles tienen tanto de zángano como de abeja; todos somos un poco abnegados y un poco egoístas; un poco tímidos y un poco sinvergüenzas, un poco ladrones y un poco espléndidos, sin que ninguna cualidad buena ni mala predomine en nosotros; todos encendemos, diariamente, una vela a Dios y otra al Diablo.

Y este es el mal, esto es lo dolorosamente irremediable. Lo somos todo a medias; lo hacemos todo a medias. En nuestras casas hay siempre un salón limpio y bien arreglado que huele a vacío; un salón en donde recibimos a los amigos para que se figuren que vivimos bien, cuando las demás habitaciones de la casa son una especie de pocilga; en nuestras poblaciones hay siempre una calle moderna, una calle europea, con árboles frondosos y anchas aceras; es la calle que hicimos para tener la ilusión de que vivimos en una población magnífica; es la calle que queremos que visiten todos los forasteros. Cuando se habla de los novísimos métodos pedagógicos, en seguida oírás decir: «Aquí tenemos también escuelas de bosque». Efectivamente, hay una o dos, las que se necesitan para hacerse la ilusión de que hemos reformado en sentido moderno la enseñanza. De los treinta o cuarenta mil muchachos que reciben educación en las escuelas públicas, sólo dos o tres docenas disfrutan de la escuela modelo; pero ¡qué importa! ya construiremos más un día de estos. Por el momento ya podemos decir que aquí no nos faltan buenos propósitos.

David Copperfield

ACTUALIDAD

EL CONFLICTO EUROPEO

Raid de zeppelines sobre Inglaterra.— Al regreso un zeppelin enemigo es destruido por la escuadrilla de aviones aliados de Dunkerque y cae al mar delante de Ostende

Los resultados fueron sorprendentes. En efecto, de 1.153 casos leves no hubo que deplorar más que dos casos de muerte: de 90 enfermos atacados con proporciones de una gravedad intermedia no murió ninguno, y en 157 casos graves murieron únicamente seis. El conjunto da, pues, 1'55 por 100.

Si se comparan estas cifras con las de los casos no tratados por el suero, resultará aún más visible el efecto benéfico de esta terapéutica.

En los Balkanes

Atenas.—Se nota en Constantinopla una excitación extraordinaria. Noticias particulares de la capital otomana dicen que el avance de los alemanes en Riga animó al pueblo turco creyendo que el aniquilamiento de los moscovitas y por ende el de los aliados, les daría un triunfo fácil en el Cáucaso y en los Dardanelos.

La noticia de que los rusos han rechazado a los alemanes en el frente de Riga, ha sido un jarro de agua fría que apagó los entusiasmos de los turcos.

A esa noticia siguió otra: la de que los rusos habían sabido evitar el copo que les preparaba Hindenburg, tomando además excelentes posiciones en un frente de 40 kilómetros que no podrán romper los alemanes sin mucho tiempo, muchos hombres y muchas inyecciones.

El desaliento ha vuelto a dominar al pueblo turco.

Además sabe que Rumania se prepara para el caso de una ofensiva alemana la separe de Bulgaria.

Los turcos, creyendo que Alemania les ayudaría, han retirado sus efectivos a Bulgaria de cederle la Tracia

y la Macedonia, tratando con despotismo a los representantes búlgaros.

Un telegrama de Bucarest dice que se ha celebrado una importante reunión de los jefes de todos los partidos bajo la presidencia del rey.

Se ignora el resultado de esta conferencia.

Parece que han surgido grandes dificultades en lo que se refiere a la primera entrega del empréstito que hace Alemania a Bulgaria.

Los banqueros alemanes tratan de entregar papel porque no tienen oro.

Venezlos ha conferenciado extensamente con el rey.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

De los Dardanelos

Lo que dijo sir Ian Hamilton, referente a un nuevo desembarco realizado con éxito, ha sido confirmado y ampliado con los informes de procedencia turca, según los cuales el desembarco se ha llevado a cabo en Karachali, al Noroeste del golfo de Saros.

El desembarco en Karachali acaso tiene por objeto cortar las comunicaciones directas por tierra entre la península de Gallipoli y Constantinopla.

Este proyecto, como indica en su informe sir Ian Hamilton, se concibió desde el principio de las operaciones en los Dardanelos; pero se abandonó por las dificultades que presentaba un desembarco en las inmediaciones de Boulair.

Si hoy ha sido posible realizar ese desembarco, es que sin duda los aliados cuentan con nuevos medios de acción.

La Prensa noruega

Cristiania.—La Prensa noruega comenta la actual situación de Alemania del modo siguiente:

Alemania ha llegado al punto culminante de su esferzo militar.

En esto están conformes todos los críticos militares y su opinión se refleja en toda la Prensa del mundo.

En Alemania todo el mundo cree que ha llegado el momento favorable para la paz.

En cambio los aliados hacen cuanto pueden por impedir que la paz sea un hecho.

Esta es otra de las contingencias que se le presentan ahora a Alemania.

La misma Prensa alemana no oculta ya que son enormes los sacrificios que se imponen al país.

Este sufre todo con paciencia patriótica; pero los sacrificios son tan abrumadores, que tocan ya a la imposibilidad material de soportarlos.

Es indudable que el esfuerso del ejército alemán en Rusia por lograr éxitos contra los rusos, obligando a éstos a capitular, responde al deseo de lanzar a todo el ejército alemán contra Inglaterra, que es su verdadero enemigo.

Por lo demás, en Alemania no se nota ninguna grieta, precursora de un desmoronamiento general.

Un periódico hace ver que la dominación definitiva de Bélgica por los alemanes, sería un atentado intencional y haría imposible la paz.

Hay que ver las cosas como son, dice dicho periódico, y ese acto de Alemania la traería la animadversión del mundo entero y la reprobación de la Historia.

Rumores de paz

Una nota oficial de procedencia inglesa, dice:

«Coincidiendo con la derrota que las armas rusas infligieron a los alemanes en el Este, llega la noticia de que empiezan a renovarse las sugerencias de paz por parte de Alemania. El enemigo, evidentemente, teme una segunda campaña de invierno.

Una orden del día publicada por el Estado Mayor alemán en Flandes, declara que la paz se hará en octubre.

En Alemania crece de día en día el descontento entre los socialistas y la clase obrera, considerándose la situación militar como muy seria, por las enormes pérdidas sufridas y por la comprometida situación económica. Estas razones forzaron probablemente al gobierno a pensar en la paz.

Sin embargo, los aliados han expresado repetidamente su voluntad de continuar la guerra hasta haber obtenido la victoria.

La creciente actividad en las fábricas de municiones, tanto en Francia como en Inglaterra, indica claramente que no tienen la intención de prestar atención a las proposiciones alemanas hasta haber alcanzado el objetivo que se han propuesto.

El mariscal Lemay von Sandor, comandante de las fuerzas turcas en los Dardanelos

De los Dardanelos

Lo que dijo sir Ian Hamilton, referente a un nuevo desembarco realizado con éxito, ha sido confirmado y ampliado con los informes de procedencia turca, según los cuales el desembarco se ha llevado a cabo en Karachali, al Noroeste del golfo de Saros.

El desembarco en Karachali acaso tiene por objeto cortar las comunicaciones directas por tierra entre la península de Gallipoli y Constantinopla.

Este proyecto, como indica en su informe sir Ian Hamilton, se concibió desde el principio de las operaciones en los Dardanelos; pero se abandonó por las dificultades que presentaba un desembarco en las inmediaciones de Boulair.

Si hoy ha sido posible realizar ese desembarco, es que sin duda los aliados cuentan con nuevos medios de acción.

La Prensa noruega

Cristiania.—La Prensa noruega comenta la actual situación de Alemania del modo siguiente:

Alemania ha llegado al punto culminante de su esferzo militar.

En esto están conformes todos los críticos militares y su opinión se refleja en toda la Prensa del mundo.

En Alemania todo el mundo cree que ha llegado el momento favorable para la paz.

Los Presupuestos Municipales

Sesiones borrascosas

(Pínel de la sesión de ayer)

Cuando cerramos la edición de anoche estaba en el uso de la palabra el concejal don Francisco Barceló, el cual defendía una de las muchas enmiendas presentadas contra el proyectado Instituto de estudios Superiores para la mujer.

Mientras sigue hablando el Sr. Barceló, vemos que celebran conferencias los señores Llompart, Font y Arbós, Alorda y Brondo con los señores Oliver y Roca y el Secretario don Benito Pons, para ver de hallar una fórmula de arreglo.

Parece que debe haberse encontrado ésta, pues a las 6 y 10 minutos cesó en su discurso el Sr. Barceló, y el señor Alcalde dijo que se suspendía la sesión por 10 minutos para ver de encontrar una fórmula que armonice los deseos de los concejales.

Después de muchos cabildos y consultas, a las 7 y 10 minutos se reanuda la sesión y se da lectura a una proposición que firman los señores Brondo, Oliver y Roca y Alorda, que contiene los siguientes extremos:

Aceptación en esencia de la idea de creación del Instituto de Estudios Superiores para la Mujer.

Ratificación del nombramiento del Patronato.

Ratificación del nombramiento del personal docente y administrativo, sujeto a las modificaciones de cualquier clase que sufra el Reglamento.

Instalación del Instituto en el edificio de La Grinya respetando la Escuela dominical establecida.

El Sr. Llompart dijo: Yo desde el momento en que mis compañeros oíden en la obstrucción, cedo también. Pero he de manifestar que no estoy conforme con esta proposición y me ratifico en todo lo dicho. La creación de este Instituto constituye una aberración económica, pues teniendo el Ayuntamiento problemas pendientes de tanta importancia como las aguas, alcantarillado y empedrado, no se explica que vayamos a gastarnos el dinero en lujo. Esto me hace el efecto de una casa en que no tienen para comer y gastan en automóvil.

Además falta saber si el edificio en que se ha de instalar reúne condiciones pedagógicas y de seguridad.

Terminó diciendo que salvaba su voto.

El Sr. Barceló dice que desde el momento en que los señores concejales han cesado en su actitud de intransigencia, él también cede, si bien salva su voto en esta proposición y espera la oportunidad para discutir el Reglamento.

El Sr. Font y Arbós hace idénticas manifestaciones y el Sr. Crespo también salva su voto, diciendo que se opone a la creación del Instituto, no por creerlo inútil, sino innecesario.

Salvados estos cuatro votos se aprueba la proposición y se levanta la sesión a las 7:20 de la noche.

Junta Municipal

A las doce y cuarto se reúne la Junta Municipal bajo la presidencia del Alcalde Sr. Suau, asistiendo los concejales Sres. Salom, Bibiloni, Mir, Labrés, Trián, Cirer, Servera, Lluil, Carbonell, Brondo, Font y Arbós, Castell, Villalonga Oliver, Obrador, Oliver (D. A.), Rover, Pou, Alorda, Valentí, Crespo, Llompart, Valent, Barceló, Barrera, Giménez, Espases, y los concejales asociados Sres. Mas, Salvat, Roca, Reus, Garau.

Abierta la sesión se procede a la lectura del dictamen de la Comisión de Hacienda que dice así:

«La Comisión de Hacienda tiene la honra de presentar a V. E. el proyecto de Presupuesto ordinario para 1916 con un resumen de las alteraciones que ofrece su comparación con el actual.

El aumento obtenido en las subastas de los arbitrios sobre carnes y alcoholes, aún después de reducidos otros ingresos cuyo producto acusa baja, permite un cálculo de pequeña amplitud en el cual caben el desenvolvimiento de la Escuela de estudios superiores de la mujer y la insistencia en el propósito de mejorar parcamente el sueldo de los empleados municipales que contaban más de diez años de servicio en el año último, propósito que dentro del círculo de atribuciones municipales no pudo realizar el Ayuntamiento en 1915 por causas de todos conocidos.

Se atiende también al complemento del coste de instalación del Laboratorio municipal y se mantienen los créditos de obras, expropiaciones y caminos en la misma proporción de 1915, sintiendo que las circunstancias actuales no permitan, por inoportunidad de nuevas gabelas, la implantación del servicio de asistencia farmacéutica gratuita, instado por el Fomento del Civismo, ya que el de asistencia médica indicada por la misma sociedad se halla debidamente atendida en esta capital por medio de sociedades particulares del mismo objetivo en cuanto a asistencia a domicilio y por el personal de los organismos provinciales y municipales por lo que respecta a consultas gratuitas.

El plan económico para 1916 no contiene reformas de gran trascendencia urbana, las cuales como ya se indicó en 1915 se dejan íntegras, para cuando se aborde y plantee la obra magna de la canalización y alcantarillado por medio de un Presupuesto extraordinario consistiendo el proyecto y se presenta como base de discusión y sin criterio cerrado en una

mera continuación en 1916 de la vida modesta municipal que actualmente se desarrolla.»

El señor Carbonell defiende la totalidad del presupuesto. Dice que la Comisión de Hacienda ha estudiado bien las enmiendas presentadas, y la mayoría de ellas han sido aceptadas. Sólo tuvimos que prescindir de aquellas para las cuales no teníamos socorros. Aquí estamos dispuestos a admitir todas las observaciones que se nos hagan.

El señor Llompart dice que el presupuesto es incompleto, pues mientras no se hagan economías en la sección de Obras, será imposible tener buenos presupuestos.

Se aprueba la totalidad del presupuesto.

Seguidamente se pasa a la discusión del artículo, es decir las modificaciones que se hacen en relación con el presupuesto de 1915.

Capítulo de ingresos

Se aumenta en 3,816'38 pesetas el capítulo referente a los arbitrios del Matadero.

Se disminuye en 500 pesetas por menor rendimiento el impuesto sobre carruajes, perros, carretones y recogida de basura.

Se disminuye en 1500 pesetas el que se refiere a derechos de sepulturas.

Se aumenta en 400 ptas. el referente a agua para usos privados y en 5226'75 el de licencias para construcciones.

Se disminuye en 5000 pesetas el arbitrio sobre cabras y vacas; en 3000 el de impuesto sobre tranvía y cañería, y en 2000 el de alcantarillas y pozos negros.

Se aumenta en 3000 pesetas el capítulo respecto a cesión de terrenos y se disminuye en 6000 el recargo sobre la contribución industrial.

Aumenta en 26.133'30 el arbitrio sobre carnes y disminuye en 5000 el de recaudación de cédulas personales, el de carruajes, y en 5000 ptas. el de Casinos y Circulos de recreo.

Se recarga el 30 por ciento sobre los impuestos de gas y electricidad.

Se consigna un recargo del 200 por 100 de las corridas de toros y el 100 por 100 en los espectáculos públicos.

Se aumentan en 3.325 ptas. las patentes sobre alcoholes y bebidas espirituosas.

Aumenta en 11.000 ptas. la subvención de la Escuela Graduada.

Aumentan en total los ingresos 18 mil 501'43 ptas.

Capítulo de gastos

El capítulo de sueldos de empleados aumenta en 1000 ptas.

Se conceden 4.000 ptas. para la Estadística de edificios y viviendas.

Se disminuye en 1.370 ptas. el material para la guardia municipal.

Disminuye en 5.000 pesetas el capítulo de bomberos y se consigna un crédito de 6.000 pesetas para completar el pago de instalación del Laboratorio.

Se aumenta en 5.000 pesetas el de alumbrado; y en 4.000 el de riegos.

Se aumentan 500 pesetas para convertir en sueldo de 1.000 la gratificación de 500 al veterinario Sr. Pina.

El crédito para alquileres de edificios para escuelas se aumenta en 2.000 pesetas.

Se discute el capítulo de subvenciones y se presenta una enmienda de los Sres. Llompart y Font y Arbós, pidiendo mil pesetas para la Gota de leche. Defiende la enmienda el Sr. Llompart y le contesta el Sr. Carbonell que no hay recursos.

El Sr. Obrador dice que estas atenciones están ya atendidas por el Gobierno civil.

El Sr. Llompart: Esto no es exacto; en el Gobierno hay Junta de la Infancia y Comedores para madres pobres, pero nada para la Gota de leche. En cuanto a dinero hay; pues estas 750 pesetas se pueden sacar de las 4.000 que en la estadística de viviendas se consignan, para temporeros!

Interviene el Sr. Trián y rectifica el señor Llompart.

Por 20 votos contra 14 queda desechada la enmienda.

El Sr. Font y Arbós combate un aumento de 950 pesetas al profesor de la Escuela Graduada Sr. Martorell. Este señor, dice, es profesor de gimnasia y ahora se le quiere hacer también de francés, pasando así su nombramiento como de sorpresa.

El Sr. Rover defiende el aumento.

Después de breve discusión el señor Font y Arbós propone que se consigne para la profesora doña Margarita Bordoy, una gratificación o sueldo igual al de los demás profesores especiales.

Se suspende la sesión por breves momentos.

Se presenta una enmienda firmada por los señores Font y Arbós y Crespo proponiendo se concedan 950 pesetas a la profesora de Taquigrafía de la Escuela Graduada, señorita Magdalena Bordoy Tola.

El señor Carbonell se opone, diciendo que ya tiene dicha señorita asignado un sueldo en el Instituto de Estudios Superiores para la Mujer.

Pasada a votación la enmienda queda desechada por 19 votos contra 10.

Se pasa después a votación el dictamen de la Comisión de Hacienda consignando 950 pesetas para don José Martorell como profesor especial de Gimnasia y Francés de la Escuela Graduada, quedando aprobado por 25 votos contra 4.

Después se presenta una enmienda que firman los señores Cirer, Pou y Trián proponiendo que se supriman

todas las subvenciones que no son obligatorias al Ayuntamiento.

El señor Cirer apoya la enmienda en el sentido de que el dinero que se obtenga con estas subvenciones se emplee en arreglo de empedrados.

El señor Brondo pregunta qué subvenciones se consideran deben ser suprimidas.

El señor Alcalde dice que las que señala la ley son las únicas que deben sostenerse.

El señor Pou apoya también la enmienda. Dice que si las entidades creadas no tienen vida ya propia no necesitan la subvención y las que no han arraigado no necesitan subsistir y por consiguiente deben suprimirse.

Yo pido pues que se atienda la enmienda y que de una vez hagamos un espuerto.

Este acto de valor que ahora tengo, dice, hace muchos años que lo sentía y me alegro que el señor Cirer se haya adelantado.

El señor Suau dice que hay que señalar las subvenciones que deben suprimirse, pues seguramente las hay, que están en el ánimo de todos que es necesario subsistan.

Se suspende la sesión por cinco minutos para ponerse de acuerdo respecto a las que hay que suprimir.

Se reanuda la sesión.

El señor Cirer detalla las subvenciones que deben suprimirse y que son las siguientes: Escuela de Artes e Industrias, Escuela de San José, Centro Instructivo Obrero, el Patronato Obrero.

El Sr. Oliver se opone a que prospere la enmienda.

El Sr. Barceló lamenta que se hayan señalado las instituciones que precisamente llevan el sello de la religión, precisamente cuando se trata de un Ayuntamiento que está vulnerado por la ley Moyano, que marca el número de esuelas que debe subvencionar.

Se opone enérgicamente a que prospere la enmienda.

El Sr. Pou dice que no se debe ver animosidad contra ninguna institución. Nosotros ya sabemos que no prosperará nuestra enmienda, pero hemos querido expresar nuestra opinión, nuestro sentir.

Se pasa a votación la enmienda que es desechada por 22 votos contra 6.

No se aprueba el Instituto de la Mujer

Se presenta otra proposición de los Sres. Alorda, Barceló, Font y Arbós y Llompart pidiendo que la institución del Instituto de estudios Superiores de la mujer, se aplase hasta el próximo curso de 1916 y 1917 a fin de que el Patronato de damas pueda hacer las debidas consultas y que la consignación de 7.000 pesetas se destine a empedrados.

Defiende la proposición el Sr. Barceló, diciendo que no quiere discutir ya la institución ni su eficacia, sino que para que ésta pueda llevarse a la práctica con mayor éxito, pide este aplazamiento.

Se pasa a votación el asunto y por 16 votos contra 14 se acuerda aplazar para el próximo año el Instituto de Estudios Superiores de la mujer.

La cantidad de 7.000 pesetas queda consignada para empedrados de las calles de Palma.

Escándalos a grenel—Otra atribución

El Sr. Obrador.—Pido que se suprima la subvención de 7.500 pesetas a la Escuela de Comercio.

El Alcalde: Que se redacte esta proposición por escrito.

Se suspende la sesión por cinco minutos.

Reanudada la sesión, el Sr. Carbonell dice que como deben tratarse asuntos importantes, pide que se suspenda la sesión hasta las cinco de la tarde.

Voces: No, no.

El Alcalde: El Ayuntamiento ha acordado ya que se prorrogará la sesión.

El Sr. Oliver.—Pero yo ahora hago esta nueva proposición y pido que se vote.

El Sr. Pou: El Ayuntamiento no puede revotarse.

El Sr. Villalonga Oliver: Esto es una desconsideración; tenemos que comer.

Varios concejales: Y ayer, ¿nos dejasteis comer?

(Se promueve un gran escándalo; los concejales se increpan mutuamente y el hemiciclo se convierte en un herradero. El Alcalde agita la campanilla.)

El señor Villalonga, en mitad del salón, da grandes voces.)

Después de gran confusión y escándalo, finalmente el Alcalde dice que como atención y para transigir, permitirá que se vote si se debe prorrogar la sesión, a pesar de que está ya acordado.

Se pasa a votación y por 16 votos contra 12 se acuerda prorrogar la sesión.

El señor Oliver dice que acata el acuerdo, pero que en vista de que hoy no se ha tenido esta atención con ellos, ellos tampoco la tendrán en adelante.

Varias voces: Ayer no tuvisteis ninguna con nosotros.

El señor Villalonga: Este mismo acuerdo se pudo haber tomado antes. El Alcalde: Que siga la lectura.

El señor Obrador: Yo ruego al señor Alcalde que dé órdenes para que se traiga aquí el reglamento de la Pureza para ser leído.

El Alcalde: Esto no es pertinente, ni tiene nada que ver con lo que se va a discutir ahora.

El señor Obrador: A mí me interesa que se lea este reglamento.

(Protestas entre varios concejales) El Alcalde dice que de ninguna manera puede autorizar la lectura.

El señor Obrador: Ayer se leyó el reglamento de La Crianza, y hoy yo quiero que se lea éste que me interesa, pues tengo derecho a ello.

El Sr. Pou: No lo tiene su señoría. El Alcalde: Estamos en Junta Municipal y en ella sólo se puede tratar de los presupuestos.

dral de esta ciudad contra Julián Artigues acusado de varios delitos de estafa.

El teniente fiscal señor González sostendrá la acusación y el letrado señor Suau defenderá al procesado.

Comisión pro monumento al Rey don Jaime I.

Leemos en Las Baleares de Buenos Aires:

Lista de suscripción.—Producto de la función efectuada en el Centro Catalá, 337,05; Mateo Albertí, 200; José Garcías Moll, 25; Pedro Vaquer 25; Antonio Alomar 25; Eusebio Guasp, 26,40; Gabriel Juan Oliver, 22,75; R. Oliver Bibiloni, 10; Rafael Llinás, 10; J. Oliver Bibiloni, 10; Martín Vives, 5; Pedro J. Fullana, 15; Gabriel Oliver, 25; Juan Antich, 50; Bernardo Vidal, 30; Dr. Ignacio Blanes, 50; José Enseñat, 50; Gabriel Coyas, 5; Onofre Mascará, 10; Martín Caimari, 50; Bartolomé Arbós, 10; Juan Campomar, 100; Miguel Monserrat (Rosario), 250; José Martorell, 20; José Entrena, 10; Cristóbal Vives, 10.—Total, 1.381,20.

Habiendo acordado la Comisión hacer cuanto antes el envío de los fondos, ruega a quienes quieran contribuir a esta suscripción hagan entrega de sus donativos en la secretaría del C. Balear, Loria 656.

Falta de agua

Aumentan las quejas del vecindario por la falta de agua en la mayor parte de las fuentes de esta ciudad.

En todas las casas de la parte baja de la población, la carencia de tan importante líquido es absoluta.

Esto no sucede tan sólo en la parte baja, sino que igualmente en la mayor parte de fuentes públicas de la parte alta de la población, como por ejemplo la de la calle de Palacio, la de la plazuela del Rosario y otras muchas como también la de la plaza de Santa Eulalia, cuyo líquido a pesar del olor que despiden como de agua feñicada que hace imposible su uso, se está agotando por momentos.

Las fuentes del muelle, que surten los depósitos de los buques se hallan enjutas también, lo que ocasiona no pocas molestias.

Desde hace días se están efectuando unos trabajos de limpieza y desinfección en la Fuente de la Villa.

Precisa pues que por la Alcaldía se dicten las órdenes pertinentes para que se proceda con toda urgencia a los trabajos de limpieza, a fin de evitar estos molestos perjuicios al vecindario.

Por la Administración de Correos de Palma se ha expedido Tarjeta de identidad al Viajante D. José Julibert Cañellas, domiciliado en Palma.

Huelga de cocheros de alquiler

Conforme habían anunciado por medio de oficio al Sr. Gobernador civil, anoche, a las once, se declararon en huelga los cocheros de carruajes de punto pertenecientes a la sociedad «La Alianza». Han hecho causa común con los huelguistas, los cocheros no asociados. Huelgan, por lo tanto, todos los individuos pertenecientes al gremio citado.

El paro tiene por objeto protestar de no haber sido atendidas las peticiones que dirigieron al Ayuntamiento de Palma, referentes a las paradas de carruajes.

Hemos hablado con el presidente de «La Alianza» D. Miguel Fullana, quien nos ha manifestado que la huelga la han secundado todos los cocheros de punto, incluso los que prestaban servicio público entre Palma y los suburbios. La Sociedad—nos ha añadido—cuenta con unas 2.500 pesetas de fondo que empleará en primer término para atender a los cocheros que no tengan medios para sustentarse. Cada uno de los socios ha depositado 25 pesetas, comprometiéndose a cumplir los acuerdos que emanen de la junta general.

Están dispuestos a prolongar la duración de la huelga todo el tiempo necesario para obtener la debida satisfacción a las peticiones que dirigieron al Ayuntamiento.

El nombrado presidente don Miguel Fullana, nos ha dicho que tenía gran interés en hacer constar que «La Alianza» no estuvo de acuerdo con el Ayuntamiento al hacer la distribución de paradas.

Haciéndonos historia de lo ocurrido, ha dicho que el día 10 de abril acudió una comisión de la Sociedad a una convocatoria del Ayuntamiento. Se les expuso una lista de las paradas que iban a crearse para que dieran su opinión. Manifestaron los comisionados que no podían dar de momento la opinión por cuanto querían pulsar la de sus compañeros asociados; y al efecto expusieron que convocarían la junta general para el lunes siguiente, día 12, por la noche. El acuerdo que recayere en la junta general quedaron en comunicarlo al Ayuntamiento.

Esta Corporación—añade el señor Fullana—en la sesión del día 12 de abril al mediodía, tomó acuerdos referentes a las nuevas paradas, sin esperar la opinión de la Sociedad «La Alianza» conforme se había convenido.

En consecuencia—termina el señor Fullana—vean Vds. cómo no estábamos de acuerdo el Ayuntamiento y «La Alianza».

Luego acatamos la distribución de paradas, pero sólo con la condición de que sería como prueba.

El señor Fullana se ha lamentado de que hayan de recurrir a la huelga, en perjuicio del público y de sus propios intereses, para lograr las peticiones dirigidas a la Corporación Municipal.

De la Audiencia

Mañana, a las diez y media, se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia provincial, la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Cate-

dral de esta ciudad contra Julián Artigues acusado de varios delitos de estafa.

El teniente fiscal señor González sostendrá la acusación y el letrado señor Suau defenderá al procesado.

Comisión pro monumento al Rey don Jaime I.

Leemos en Las Baleares de Buenos Aires:

Lista de suscripción.—Producto de la función efectuada en el Centro Catalá, 337,05; Mateo Albertí, 200; José Garcías Moll, 25; Pedro Vaquer 25; Antonio Alomar 25; Eusebio Guasp, 26,40; Gabriel Juan Oliver, 22,75; R. Oliver Bibiloni, 10; Rafael Llinás, 10; J. Oliver Bibiloni, 10; Martín Vives, 5; Pedro J. Fullana, 15; Gabriel Oliver, 25; Juan Antich, 50; Bernardo Vidal, 30; Dr. Ignacio Blanes, 50; José Enseñat, 50; Gabriel Coyas, 5; Onofre Mascará, 10; Martín Caimari, 50; Bartolomé Arbós, 10; Juan Campomar, 100; Miguel Monserrat (Rosario), 250; José Martorell, 20; José Entrena, 10; Cristóbal Vives, 10.—Total, 1.381,20.

Habiendo acordado la Comisión hacer cuanto antes el envío de los fondos, ruega a quienes quieran contribuir a esta suscripción hagan entrega de sus donativos en la secretaría del C. Balear, Loria 656.

Falta de agua

Aumentan las quejas del vecindario por la falta de agua en la mayor parte de las fuentes de esta ciudad.

En todas las casas de la parte baja de la población, la carencia de tan importante líquido es absoluta.

Esto no sucede tan sólo en la parte baja, sino que igualmente en la mayor parte de fuentes públicas de la parte alta de la población, como por ejemplo la de la calle de Palacio, la de la plazuela del Rosario y otras muchas como también la de la plaza de Santa Eulalia, cuyo líquido a pesar del olor que despiden como de agua feñicada que hace imposible su uso, se está agotando por momentos.

Las fuentes del muelle, que surten los depósitos de los buques se hallan enjutas también, lo que ocasiona no pocas molestias.

Desde hace días se están efectuando unos trabajos de limpieza y desinfección en la Fuente de la Villa.

Precisa pues que por la Alcaldía se dicten las órdenes pertinentes para que se proceda con toda urgencia a los trabajos de limpieza, a fin de evitar estos molestos perjuicios al vecindario.

Por la Administración de Correos de Palma se ha expedido Tarjeta de identidad al Viajante D. José Julibert Cañellas, domiciliado en Palma.

Huelga de cocheros de alquiler

Conforme habían anunciado por medio de oficio al Sr. Gobernador civil, anoche, a las once, se declararon en huelga los cocheros de carruajes de punto pertenecientes a la sociedad «La Alianza». Han hecho causa común con los huelguistas, los cocheros no asociados. Huelgan, por lo tanto, todos los individuos pertenecientes al gremio citado.

El paro tiene por objeto protestar de no haber sido atendidas las peticiones que dirigieron al Ayuntamiento de Palma, referentes a las paradas de carruajes.

Hemos hablado con el presidente de «La Alianza» D. Miguel Fullana, quien nos ha manifestado que la huelga la han secundado todos los cocheros de punto, incluso los que prestaban servicio público entre Palma y los suburbios. La Sociedad—nos ha añadido—cuenta con unas 2.500 pesetas de fondo que empleará en primer término para atender a los cocheros que no tengan medios para sustentarse. Cada uno de los socios ha depositado 25 pesetas, comprometiéndose a cumplir los acuerdos que emanen de la junta general.

Están dispuestos a prolongar la duración de la huelga todo el tiempo necesario para obtener la debida satisfacción a las peticiones que dirigieron al Ayuntamiento.

El nombrado presidente don Miguel Fullana, nos ha dicho que tenía gran interés en hacer constar que «La Alianza» no estuvo de acuerdo con el Ayuntamiento al hacer la distribución de paradas.

Haciéndonos historia de lo ocurrido, ha dicho que el día 10 de abril acudió una comisión de la Sociedad a una convocatoria del Ayuntamiento. Se les expuso una lista de las paradas que iban a crearse para que dieran su opinión. Manifestaron los comisionados que no podían dar de momento la opinión por cuanto querían pulsar la de sus compañeros asociados; y al efecto expusieron que convocarían la junta general para el lunes siguiente, día 12, por la noche. El acuerdo que recayere en la junta general quedaron en comunicarlo al Ayuntamiento.

Esta Corporación—añade el señor Fullana—en la sesión del día 12 de abril al mediodía, tomó acuerdos referentes a las nuevas paradas, sin esperar la opinión de la Sociedad «La Alianza» conforme se había convenido.

En consecuencia—termina el señor Fullana—vean Vds. cómo no estábamos de acuerdo el Ayuntamiento y «La Alianza».

Luego acatamos la distribución de paradas, pero sólo con la condición de que sería como prueba.

El señor Fullana se ha lamentado de que hayan de recurrir a la huelga, en perjuicio del público y de sus propios intereses, para lograr las peticiones dirigidas a la Corporación Municipal.

De la Audiencia

Mañana, a las diez y media, se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia provincial, la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Cate-

dral de esta ciudad contra Julián Artigues acusado de varios delitos de estafa.

El teniente fiscal señor González sostendrá la acusación y el letrado señor Suau defenderá al procesado.

Comisión pro monumento al Rey don Jaime I.

Leemos en Las Baleares de Buenos Aires:

Lista de suscripción.—Producto de la función efectuada en el Centro Catalá, 337,05; Mateo Albertí, 200; José Garcías Moll, 25; Pedro Vaquer 25; Antonio Alomar 25; Eusebio Guasp, 26,40; Gabriel Juan Oliver, 22,75; R. Oliver Bibiloni, 10; Rafael Llinás, 10; J. Oliver Bibiloni, 10; Martín Vives, 5; Pedro J. Fullana, 15; Gabriel Oliver, 25; Juan Antich, 50; Bernardo Vidal, 30; Dr. Ignacio Blanes, 50; José Enseñat, 50; Gabriel Coyas, 5; Onofre Mascará, 10; Martín Caimari, 50; Bartolomé Arbós, 10; Juan Campomar, 100; Miguel Monserrat (Rosario), 250; José Martorell, 20; José Entrena, 10; Cristóbal Vives, 10.—Total, 1.381,20.

Habiendo acordado la Comisión hacer cuanto antes el envío de los fondos, ruega a quienes quieran contribuir a esta suscripción hagan entrega de sus donativos en la secretaría del C. Balear, Loria 656.

Falta de agua

Aumentan las quejas del

POR TELEGRAFO

La política

El Sr. Dato y los periodistas

Madrid 16 (9:30 m.)

El señor Dato comunicó esta tarde a los periodistas las siguientes noticias de Melilla.

En la mañana de hoy se hicieron disparos sobre la policía de la octava línea que se hallaba prestando servicio en la cercanía de la posición de Draa.

Los Sres. Carbonell, Pou y Villalonga Olivar, pronuncian frases conciliadoras y finalmente parece se calma el Sr. Obrador. El escándalo ha sido muy suculento.

Se reanuda la sesión y se da lectura a estos datos; lectura que dura breves momentos pues tan sólo se trata de las cifras en su totalidad, por años.

El Sr. Obrador dice que si tratase de hacer obstrucción, ahora haría dar lectura a los datos día por día, pero como no es este su empeño, desiste de ello. Se ocupa extensamente de la Casa de Socorro o insiste en que se conceda este aumento que él solicita.

Después de breve discurso se consiguen 500 pesetas más para este capítulo.

Se aumenta 3.000 pesetas para el material de obras de Administración y quedan disminuidas 4.028'98 del presupuesto especial de la Cárcel de Partido.

También se disminuye 466'66 pesetas por ese en la pensión de la Viuda e hijos menores del escribiente Arbano y 345 de intereses en los bonos municipales.

Quedan vigentes las 1.000 pesetas para la Exposición de labores de la mujer.

Se consiguen 300 pesetas por el compromiso adquirido para la Estación Telefónica en Santa Catalina y se refieren al aumento de un 10 por ciento a los empleados municipales que durante los últimos once años no hayan obtenido mejora alguna en el haber.

Por 17 votos contra 5 queda desechada una enmienda del señor Bibiloni pidiendo que cuatro peones camineros sean incluidos en el aumento.

Disminuye en 3.546 pesetas la cifra que se refiere al cálculo de la cuota provincial, y se economizan 1.250 pesetas de intereses del nuevo Matajedo.

Aumenta 1.000 pesetas por un crédito de la Escuela Graduada y disminuyen 2.140 pesetas del monumento a Jaime Ferrer.

El capítulo de Imprevistos asciende a 14.851'22 pesetas o sea un aumento de 3.598'51 con relación al año anterior.

Aprobado el presupuesto se levanta la sesión a las cuatro de la tarde.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

En lo sucesivo se usará directamente por Vigo.

Se ha revocado la orden de enviar por Lisboa la correspondencia con destino a Alemania y Austria.

El Alfonso XIII

El Ferrol.—Con el ritual de costumbre se ha hecho entrega a la Armada del acorazado Alfonso XIII. Han asistido delegados de la Constructora, el comandante del Apostadero, el vicealmirante Sr. Estrada y la comisión técnica.

Los comisionados reconocieron el barco informándose de su estado. El comandante del Apostadero telegrafió al Ministro que se había efectuado la entrega.

El acorazado Alfonso XIII tomará carbón y saldrá con el «España» a recorrer los puertos del Norte.

El acorazado Jaime I entrará hoy en dique para limpiar el casco y prepararse para hacer pruebas de máquina.

Disposición de Eased Padra Zurich.—Telegrafían a la «Gaceta de Frankfurt» que Eased Padra ha prohibido la estancia en Albania del representante austro-húngaro que ha tenido que regresar a Viena.

FABRA Llegada de Cobián

Esta mañana ha llegado procedente de San Sebastián el exministro señor Cobián, por asuntos de su bufete.

Instancias desatendidas Puede darse como seguro que no se atenderá ninguna de las muchas instancias que se han recibido en el Ministerio de Hacienda pidiendo autorización para la exportación de patatas, cereales y otros artículos.

Barcelona 17 (5 m.) Barcelona.—La Federación Obrera del ramo de construcción empezó ayer a poner en práctica el acuerdo de la huelga.

Los obreros que trabajan en las obras de la plaza de toros Monumental, acudieron a sus puestos; pero poco después de las ocho de la mañana abandonaron el trabajo por no haber recibido contestación satisfactoria del contratista.

Varias comisiones de la Federación recorrieron los talleres y las obras invitando a los obreros a declararse en huelga.

La invitación fué atendida por cerca de la mitad de los albañiles de Barcelona, y por la mayoría de carpinteros y cerrajeros.

Durante el día hubo una pequeña colisión en el Paralelo y otra en Gracia entre huelguistas y obreros.

A las 6 de la tarde en la Granvia, esquina a la calle del Bruch, un grupo de huelguistas agredió a otro de albañiles al salir de su trabajo disparándole algunos tiros.

Resultaron heridos dos obreros, uno de ellos gravemente.

El contratista de la plaza de toros ha comunicado al Gobernador que a pesar de la huelga se sigue trabajando, habiendo aumentado en 44 operarios los que tenía.

Las precauciones tomadas son grandes.

El conflicto marítimo El conflicto marítimo parece que está en vías de arreglo, según manifestó el Gobernador, después de la conferencia tenida con los presidentes de las sociedades de obreros de mar.

Se mantiene gran vigilancia en los muelles especialmente a bordo de los vapores Andaluza y Castilla.

Con motivo de los incidentes que telegrafió, se instruye expediente contra el Delegado obrero que fué a bordo del Andaluza, por el delito de coacción a bordo de un buque anclado en puerto y contra las tripulaciones de ambos vapores por abandono de trabajo y desembarco ilegal e incumplimiento de contrato.

Periodicos denunciados Han sido denunciados El Progreso y Los Miserables por injurias y amenazas a la policía.

Mujer detenida Los mozos de escuadra han detenido a una vecina de San Quirico del Besós por haber intentado envenenar a su marido que está enfermo en la cama a consecuencia del tífus, mezclándole al caldo ácido clorhídrico.

Dicha vecina declaró que quiso matarlo para evitar que sufriera. El vecindario está indignado.

Remones desmentidos Se desmenten los rumores que circularon respecto a la próxima movilización.

Los sucesos de Camp d'en Grassot El Juzgado que entiende en los sucesos del Camp d'en Grassot ha accedido a reformar el auto de la prisión contra el Sr. Guerra de Rio.

Parece que se le concederá la libertad provisional bajo fianza de 10.000 pesetas.

Asuntos de Baleares Un artículo de «El Día Gráfico» contra «La Dépêche»

Barcelona 17 (5 m.) El Día Gráfico publica un artículo que protesta contra las afirmaciones de La Dépêche que dice que el general Brandeis, nuevo Gobernador Militar de Menorca, es amigo personal del Kaiser y por eso el Gobierno le ha confiado el mando militar de dicha isla.

Traslado y Desinos El Vigilante segundo de prisiones D. Domingo Noguera Riutort, ha sido trasladado de Arenys de Mar a Manacor.

El comandante de infantería D. Leonardo Oliver ha sido destinado a los Somanetes de Cataluña.

El capitán D. Eduardo Arnal Guasp al regimiento de Navarra. El primer teniente D. José Miralles Bosch al mismo.

Región ejecutiva «La Gaceta» publica una R. O. cono- ciente el régimen ejecutivo a D. Rafael Fontana para cónsul de la gran Bretaña en Palma.

La guerra europea

Noticias oficiales rusas

Madrid 16 (2 t.)

Petrogrado.—Despacho oficial: En el Cáucaso con dirección al Eufrates perseguimos al enemigo. Ocupamos Melzguert haciendo 200 prisioneros. En varios puntos rechazamos los ataques de los turcos.

El parte oficial del frente ruso dice que entre el Nareff y el Bug rechazamos tenaces ataques de los alemanes. En la izquierda del Bug tuvimos la ofensiva enemiga cogiendo más de 800 presos y ametralladoras.

En Nowo Georgiewak los ataques enemigos han sido rechazados. Al Sur de Donauletz tomamos dos líneas de trincheras.

Ordenes de los alemanes El Havre.—En varias poblaciones belgas las autoridades alemanas han ordenado el cierre de cafés y tiendas a las 8 de la noche, prohibiendo la circulación por las calles después de las 9 sin un permiso especial.

Muerte de un príncipe Ginebra.—El príncipe Luis de Anes- perg primer teniente del ejército alemán ha muerto en el frente ruso.

Derribo de un aeroplano ruso Petrogrado.—Un aeroplano alemán que volaba sobre Brest y Litovsk fué alcanzado por un obús que le derribó. Exposición organizada por prisioneros.

El Havre.—Los presos belgas concentrados en el campo de Soltan han organizado por iniciativa del arquitecto de Gante Alberto de Bonet, una exposición de objetos artísticos y otros belgas.

La iniciativa tiene franco éxito, pues se han obtenido ya 3.750 francos que son en beneficio de dichos prisioneros.

Integración alemana Madrid 17 (3 m.)

París.—El periódico norteamericano «World» publica documentos que prueban las intrigas alemanas que se fraguaban en Berlín para adueñarse de la prensa americana para fomentar la causa germanofila.

Se ha probado que se ha invertido mucho dinero para agitar a los obreros de las fábricas de municiones a fin de que se declararan en huelga.

También transcribe las cartas que interesaban a la compra de la prensa asociada.

Precauciones de las ciudades inglesas.—Un peligro. Cádiz.—Han marchado a Barcelona pasajeros llegados de Liverpool que dijeron que en aquella población al igual que en las grandes ciudades inglesas, se adoptan muchas precauciones contra los ataques aéreos.

Salieron de Liverpool el 9 del actual luchando con espesa niebla que imposibilitaba la marcha.

En el Canal de San Jorge vieron una mina inglesa a cinco metros nada más del buque, que causó gran alarma en el pasaje.

El capitán del buque radiotelegrafió al Lloyd anunciándole el hallazgo y el peligro que podrían correr las embarcaciones.

En la desembocadura del Atlántico encontraron un submarino alemán que los dejó seguir la ruta.

Dimitión al Gobierno griego Atenas.—Zavitzinos, candidato venizelista, ha sido elegido Presidente de la Cámara.

El Gobierno ha dimitido. Apertura del Parlamento griego.—Espectación. Madrid 17 (3 m.)

París.—Se espera con gran expectación el resultado de la sesión de la apertura del Parlamento griego que se celebra hoy.

Es opinión unánime que dimitirá Gounaris y le sucederá Venizelos. Se reciben en Grecia numerosos telegramas de alomano.

Diariamente el Kaiser telegrafía a la Reina griega.

Informe del Ministerio de Hacienda sobre la exportación de carbón Madrid 16 (9:30 m.)

El Ministerio de Hacienda ha facilitado informes que aclaran satisfactoriamente los publicados recientemente sobre prohibición por parte de Inglaterra de exportar carbón mineral, incluyendo el destinado a los usos domésticos.

Según el Ministerio de Negocios extranjeros de Inglaterra ha declarado, la disposición adoptada no tiene a alterar el estado actual de las cosas en relación con la exportación de carbones, exigiéndose solamente unas licencias para ella, cuando se hace con países que no sean colonias bajo el protectorado británico, y restringiéndose por consiguiente en este sentido, la exportación.

Lo que se persigue es mantener una proporción normal entre el consumo interior y el exterior.

Así se ha hecho saber por el Gobierno inglés a nues Gobierno y demás países neutrales, desvaneciéndose los temores nacidos a consecuencia de la publicación de la disposición de referencia.

Dando las gracias oficialmente San Sebastián.—El señor marqués de Lema manifestó a los periodistas que el Gobierno francés ha dado oficialmente las gracias a los señores Bernos y marqués de Villalobar, ministros de España en Roma y Bruselas por la protección que ha dispensado nuestro país a los intereses franceses, señaladamente con el canje de inválidos y sanitarios.

Comunicado austriaco Viena.—El comunicado oficial dice que en Gorizia bombardamos San Ciantano, obligando al enemigo a replegarse.

Nuestra artillería dispersó el campamento italiano cerca de Carmoua. El enemigo intentó un ataque cerca

de Redipuglia] siendo por nosotros contenido. Los italianos cañonean una cabeza de frente.

En la región de Tolmen hasta el Kru el enemigo intentó un ataque siendo rechazado en toda la línea.

En las regiones de Flitsh y Caristia continúan los combates de artillería. En la región del Tírol rechazamos los ataques a nuestras posiciones de Klemen y Pal.

En el resto del frente sigue igual. Comunicado francés París.—El último comunicado dice que durante la noche hubo un cañoneo intermitente en la región de Souchez.

En la meseta de Nouvién al Norte del Aisne, hubo una fuerte lucha con bombas y granadas.

En el sector de Kennevieres también hubo gran lucha de bombas y granadas de mano.

En los Vosgos se registró un golpe de mina contra una trinchera enemiga. Entre Burhaupt Le Bas y Ammerpiller apresamos algunos alemanes y nos apoderamos de una ametralladora y dos lanzabombas.

Romana y la cuadruple «Batente» París.—Dicen de Zurich que el corresponsal en Bucarest de la «Gaceta de Frankfurt» ha acogido el rumor de negociaciones rumanas con la Cuadruple Entente.

Contrabando de guerra Londres.—El Gobierno inglés ha anunciado al de Washington el propósito de incluir el algodón en la lista de objetos de contrabando.

Igual hará el Gobierno de Francia. La evacuación de Riga Madrid 16 (2 t.)

Petrogrado.—La evacuación de Riga ha terminado por completo. Los rusos se han llevado hasta los railes de los tranvías.

Varias casas antiguas que estaban cubiertas de cobre han quedado sin techumbre. También se han llevado el enorme monumento de «Petro el Grande». No se ve salir humo de ninguna chimenea de las fábricas.

Hace poco varios zeppelines y aeroplanos alemanes han bombardado la estación marítima que es el nudo de las líneas de Varsovia y Kodno, causando numerosas víctimas en la población civil.

La guerra en el mar Hundimiento de un submarino austriaco Madrid 15 (2 t.)

Roma.—Informes oficiales detallan el hundimiento del submarino austriaco «U 3». El día 12 a las ocho de la mañana un crucero auxiliar atravesaba el Adriático inferior.

Le atacó el sumergible, logrando el crucero, debido a una hábil maniobra, esquivar dos torpedos que le lanzó el submarino.

Una escuadrilla de torpederos italianos acompañada del torpedero francés «Bisson» fué enviada a capturar al submarino «U 3». El «Bisson» lo acometió en la mañana del 14, averiándole y hundiéndolo a cañonazos y aprensando la tripulación.

Un transporte hundido Constantinopla.—Dicen del cuartel general turco que un submarino alemán ha hundido en el mar Egeo a un transporte de 10.000 toneladas.

Se salvaron sólo unos pocos soldados gracias a un buque hospital. Buques hundidos Londres.—Han sido hundidos el vapor «Cairo» de 1661 toneladas y un pesquero, ambos ingleses.

Poblaciones inglesas bombardadas Madrid 17 (5 m.)

Londres.—Despacho oficial: Un submarino alemán está mañana bombardando Paston y Harniston Whitthaven ocasionando destrozos inapreciables y ninguna víctima.

Los alemanes rompen la línea rusa Madrid 17 (11 m.)

Amsterdam.—Noticias oficiales de Berlín referentes al frente ruso dicen que los alemanes han atacado nuevamente con éxito las posiciones avanzadas de Cowno.

Cogimos 1.730 presos entre ellos 8 oficiales. Atravesamos el Nursek y rompimos la línea rusa, obligando a los rusos a retirarse.

Entre Narew y el Bug llegamos hasta Briank donde cogimos 5.000 prisioneros.

En Nowo Georgiewski obligamos a los defensores a retirarse hacia la fortaleza Norte.

En la izquierda el Príncipe de Baviera forzó el paso del Bug y rompimos la resistencia rusa al Este de Losice.

El ejército de Mackensen continúa el avance atravesando la carretera de Biela-Stawitzke al Este de Vlodada.

Los alemanes avanzan por la orilla Este del Bug. Una carta de S. S. el Papa Madrid 17 (3 m.)

Roma.—Con motivo del Mensaje enviado al Papa el día de su Santo por el cardenal arzobispo de Reims, S. S. Benedicto XV le ha contestado que le era grato que se haya calmado la emoción que produjo en Francia la publicación de la entrevista con M. Latapie, el cual no expresó el sentimiento del Papa a Francia, a cuya nación califica el Sumo Pontífice de hija mayor de la Iglesia. Francia no puede dudar del cariño y sentimiento que nos inspira.

Termina el Papa la carta expresando ardientes votos para que el día de la paz amanezca pronto y nuestro país y particularmente vuestra diócesis tengáis el consuelo de ver reedificar las ruinas y renacer la prosperidad de nuestro amado pueblo.

Ultimas noticias

La salida de Grecia

Atenas.—Después de aceptar la dimisión del Gabinete Gounaris, el Rey Constantino ha invitado a Venizelos para celebrar mañana una conferencia; suponiéndose que la crisis será laboriosa.

Sería prematuro creer que ese cambio ministerial pudiera conducir a rápidas modificaciones en la actitud política de Grecia.

Noticias oficiales rusas

Madrid 17 (2 t.)

Petrogrado.—En el Cáucaso destruímos cerca del pueblo de Verz un puente turco.

En la Región del Tífrates ocupamos Kop y obligamos a los turcos a retroceder hacia el Torol. Cargamos contra las compañías turcas en retirada causándoles grandes bajas.

En la Región de Bausk empujamos nuevamente a los alemanes hacia el As. Los contraataques enemigos han sido rechazados.

Revisita de tropas indias

Madrid 17 (2 t.)

Marsella.—En el Campo Musser, el comandante de la base militar inglesa de Marsella coronel Tuillier ha pasado revista a las tropas indias.

La ha presenciado el comandante de la 15.ª Región, Gobernador militar de Marsella, que se ha admirado del estado de las tropas.

Terminada la revista dichas tropas desfilaron. Numeroso público las ovacionó.

Sánchez Guerra y los periodistas

El ministro de la Gobernación ha dicho que el Sr. Maura ha salido de San Sebastián para Solorzano.

Transporte inglés torpedado

Dicen de Constantinopla que el transporte inglés de 10.000 toneladas que hace poco fué torpedado, pertenecía a una Compañía peninsular y llevaba 3.000 hombres de refuerzo al ejército aliado que opera en los Dardanelos.

Manifestaciones del Sr. Dato Madrid 17 (2 t.)

El Presidente del Consejo, Sr. Dato ha manifestado que el Rey salió a las 11 y media de Santander y piensa llegar a las 8 y media de la noche.

Le acompaña el marqués de Torre- eilla y el Duque de la Unión.

Añadió que en Marruecos seguimos sin novedad.

Dijo que en Reus los patronos y obreros conferenciaron para buscar una solución a la huelga planteada. Si el Gobierno lo crea necesario interpondrá sus buenos oficios para llegar a un acuerdo.

Mañana regresará el subsecretario de Instrucción pública.

El Sr. Echagüe, dijo, trabaja en las reformas que se someterán a las Cortes, las cuales abarcan los puntos expuestos por el ministro en las Cámaras.

Las reformas se Presentarán en el Parlamento antes de la aprobación de los presupuestos.

Añadió que diariamente celebra de Alemania en Palma, quien nos ha manifestado que no tenía, referente al largas conferencias con el Sr. Echagüe el gabinete militar, comunicándole lo que se trata en ellas.

Atendiendo a indicaciones hechas en los últimos Consejos, los ministros procuran reducir los presupuestos respectivos de gastos, y esperamos que no solo se aprueben los presupuestos, sino que se discutan los proyectos de ley presentados, a algunos de los cuales se les dará preferencia por su carácter económico.

Dijo el Presidente que conferenció con el señor marqués de Lema, el cual le comunicó que había conferenciado con diversos representantes diplomáticos.

El señor Miranda le comunicó que conferenció con diversos navieros del Cantábrico, en lo que se refiere a la reglamentación del trabajo a bordo y del Montepío, elogiando la actitud patriótica de los navieros, los cuales se allanan a un camino de solución.

El señor Dato negó el rumor de que el acorazado Alfonso XIII se alistase para ir a Méjico, donde irá dijo, es a Santander con el «España».

Claro que si se ha pedido con urgencia la entrega del barco es para que esté preparado por cualquier incidencia que pudiera surgir.

FABRA Compañía Arrendataria DE LAS SALINAS DE TORREVIEJA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a la Junta General para celebrar sesión extraordinaria y ordinaria el día quince de Septiembre próximo a las ocho de la noche la primera y seguidamente la segunda en el local que ocupan las oficinas de dicha Compañía en esta capital calle de Palacio número 49.

En la sesión extraordinaria se someterá a la deliberación y resolución de la Junta General la reforma de los Estatutos de la Compañía propuesta por la Junta de Gobierno para que acuerde sobre el particular y demás consiguientes lo que estime oportuno, quedando de manifiesto dicho proyecto de reforma en la Secretaría para que puedan enterarse los señores Accionistas.

El depósito de las acciones para asistir a las sesiones referidas deberá quedar realizado en la Caja de la Compañía o en las del Crédito Balear o del Fomento Agrícola de Mallorca antes del día catorce del expresado mes de Septiembre.

Caso de no reunirse número suficiente para que pueda celebrarse la sesión extraordinaria, tendrá lugar solamente la ordinaria el día y hora expresados.

Palma 14 de Agosto de 1915.—El Presidente.—M. Salas.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer.

El Sr. Obrador: Yo tengo derecho. El Alcalde: Siga la lectura. (Gran escándalo. El Sr. Obrador de pie delante de la mesa del Secretario a grandes voces impide la lectura. El Alcalde le amenaza con hacerle salir por la guardia municipal, pues dice que le ampara la ley para ello. Sigue el escándalo.

Los Sres. Carbonell, Pou y Villalonga Olivar, pronuncian frases conciliadoras y finalmente parece se calma el Sr. Obrador. El escándalo ha sido muy suculento.

Sigue la lectura del presupuesto en lo que se refiere al Capítulo de la Casa de Socorro.

Los Sres. Oliver y Carbonell hacen varias observaciones.

El Sr. Obrador pide un aumento para la Casa de Socorro, y alude al Sr. Llompart, ya que éste habló de la Gota de leche.

El Sr. Llompart: Considero más triste y más digno de remedio el atender a los niños que se mueren de hambre, que sacarlos mueltos al público.

El Sr. Obrador para que se vea la importancia de la Casa de Socorro, pide que se lea la lista de curas practicadas en un quinquenio.

El Alcalde: Que se traigan estos documentos. Se suspende la sesión por 10 minutos.

Se reanuda la sesión y se da lectura a estos datos; lectura que dura breves momentos pues tan sólo se trata de las cifras en su totalidad, por años.

El Sr. Obrador dice que si tratase de hacer obstrucción, ahora haría dar lectura a los datos día por día, pero como no es este su empeño, desiste de ello. Se ocupa extensamente de la Casa de Socorro o insiste en que se conceda este aumento que él solicita.

Después de breve discurso se consiguen 500 pesetas más para este capítulo.

Se aumenta 3.000 pesetas para el material de obras de Administración y quedan disminuidas 4.028'98 del presupuesto especial de la Cárcel de Partido.

También se disminuye 466'66 pesetas por ese en la pensión de la Viuda e hijos menores del escribiente Arbano y 345 de intereses en los bonos municipales.

Quedan vigentes las 1.000 pesetas para la Exposición de labores de la mujer.

Se consiguen 300 pesetas por el compromiso adquirido para la Estación Telefónica en Santa Catalina y se refieren al aumento de un 10 por ciento a los empleados municipales que durante los últimos once años no hayan obtenido mejora alguna en el haber.

Por 17 votos contra 5 queda desechada una enmienda del señor Bibiloni pidiendo que cuatro peones camineros sean incluidos en el aumento.

Disminuye en 3.546 pesetas la cifra que se refiere al cálculo de la cuota provincial, y se economizan 1.250 pesetas de intereses del nuevo Matajedo.

Aumenta 1.000 pesetas por un crédito de la Escuela Graduada y disminuyen 2.140 pesetas del monumento a Jaime Ferrer.

El capítulo de Imprevistos asciende a 14.851'22 pesetas o sea un aumento de 3.598'51 con relación al año anterior.

GRANDES ALMACENES

SINDICATO
2 A 10

MONTANER

MILAGRO
1 A 11

LO NUNCA VISTO. Excepcional baratura en confecciones

2.000 blusas confeccionadas a 2 PESETAS
3.000 trajes Caballero confeccionados a 7'50 Pts.
Regalo a los compradores

Nuevo Estomacal «GIMEN»

Marca registrada

Cura las enfermedades del Estómago, combate la dispepsia, ardores, acedias, hipercloridria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles.
Infalible en catarrros gastro intestinales, diarreas, cólicos. Regulariza las deposiciones.
El enfermo come más, digiere mejor y se nutre.
Reconocido como una verdadera especialidad farmacéutica. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.
Representante general—Vicente G. Aznar, Puertollano—C. Real.
Depositarlos en Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico, Miguel Casellas, Vda. de A. Bennisar.

«GASTROLIX»

Marca y modelo registrada

A base de Bicarbonato con anís, para las afecciones agudas y crónicas de estómago, hígado y riñones.
Es de resultados positivos, sin el inconveniente de otro preparados, para el reuma crónico y la gota.
Está indicado en el ardor y acedias, dispepsias, vómitos, hipo e hipercloridria, flatulencias, dolor y vértigo estomacal, sus efectos son rápidos y seguros; es en suma el mejor medicamento especial de estómago, sustituyendo después de las comidas a las aguas minerales naturales de mesa. Precio del paquete o 25 pesetas.
Representante general: Vicente S. Aznar—Puertollano—C. Real.
Depositarlos en Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico, Miguel Casellas, Vda. de A. Bennisar.

Analgesico «GIMEN»

Marca registrada

Nuevo producto maravilloso de acción rápida, como analgésico, febrífugo y sudorífico.
Cura en pocos minutos toda clase de neuralgias, jequecas, reumatismo, dolor de muelas, y para la dismenorrea (dolores que acompañan a la menstruación), basta para ello tomar un sello o un papel disuelto en agua o una tisana caliente.
De resultados sorprendentes en la gripe por ejercer una acción verdaderamente bactericida.
No es tóxico, pudiendo tomar (sin peligro alguno) los niños.
Representante general: Vicente G. Aznar—Puertollano—C. Real.
Depositarlos en Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico, Miguel Casellas, Vda. de A. Bennisar.

Azucar de Cerezas «LANSPELL»

Marca registrada

Es el purgante por excelencia para las personas delicadas de paladar y para los niños. No irrita ni fatiga las vías intestinales.
«ES UNA VERDADERA GOLOSINA»
una carterita o paquete es la dosis para un adulto, la mitad para un adolescente, y la cuarta parte para un niño, en ayunas disuelto en un cortadillo de agua.
Precios de venta: 25 y 10 céntimos en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor, en cajas de 50 y 200 purgantes en todos los Almacenes de Drogas y especialidades Farmacéuticas de España.
Representante general: Vicente G. Aznar—Puertollano—C. Real.
Depositarlos en Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico, Miguel Casellas, Vda. de A. Bennisar.

Galera

Se vende una en buen estado. Informes, Centro de Anuncios.

Se vende

Una casa en la calle del Sindicato números 174 y 176. Informarán en la misma casa.

Para vender

Se desean liquidar a precios baratos los siguientes géneros y objetos en el Pont d'Inca:
2 carruajes Victoria.—1 carretón de trabajo llamado bori.—1 caballo castaño con 2 juegos guarniciones y carruaje.—1 galera y guarniciones de tronco.—1 silla de montar.—Varias palmeras de jardín.—Vinos rancios superiores.—Y varios otros géneros.
Informar todos los días RAMON SALOM en el Pont d'Inca.

Caballo Navarro

Se vende un caballo, carretón y guarniciones, todo en buen estado.
Informar: Centro Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Motto-Sidecar

Se vende una casi nueva, a toda prueba, marca SWIF, con tres velocidades y embrague, completamente equipada. Informes, Centro de Anuncios, o casa Bibiloni, Ronda Norte.

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a cualquier punto de España. Precios económicos. Diríjase, Olmos 135, carpintería.

Conservación e higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el élixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras.

Remeys segús y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre sen trobar, mes segur per matar es CUCHI i per donar bonos colics i molts de gana a n'els infants malalts.
CALLIGIDA SUREDA.—Sense molestia, la desapareixen es CALLS, UYS DE POLL y ses dents DURESES de 5 peus.
PASTILLAS SUREDA.—Cura de ref es TOSSINA, mentenan fresca sa boca agradable e' ale i evita al famados las molestias dela mala tabaca.
Sense FIGURS, BARTS, ni cap LLETJURA, queda sen seayoretas que se restan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.
ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA, se troben a sa POTSCARIA de SUREDA y LLITERAS.
De venta al por mayor.—Farmacia del seu preparador.

Costa d' en Brossa número, 9

PALMA DE MALLORCA

PARA ENFERMOS DE URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS



El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Fisi de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Treintidos años de éxito acredite. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona, Mallorca, varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA plaza del Pino 4, Barcelona y principales d' España y América. Se remite por correo certificado. Palma Farmacia Rev e

Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil
El vapor INFANTA ISABEL DE BORBOY saldrá el día 4 agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor P. DE SATRUSTRIGUI, saldrá el 16 agosto de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Geraña, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Lisboa, para Rio Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires.
Lineas a América, México, New York y Costafirme
El vapor ANTONIO LOPEZ, saldrá el día 26 de agosto de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México.
El vapor ALFONSO XII, saldrá el 16 agosto de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana.
El vapor BUENOS AIRES saldrá el día 10 agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto-Limón, Colón, Sabanita, Ocuaje, Puerto Cabeallo y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Viejo, Cartagena de Indias, Maracaibo, Cere, Cuzamá, Gardapar, Trinidad y Puerto del Pacífico.
Lineas de Filipinas
El vapor FERNANDO POO, saldrá el 20 agosto de Barcelona para Port-Said, Suez, Colesmia Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Lineas de Formosa y Foch
El vapor ISLA DE PANAY, saldrá el 20 agosto de Barcelona con escala en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tángar, Cebu, Manila, Maragán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajes a quince y a Campaña de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
Informar en: Palma los señores Jaime M. Granada y en C.A. Plaza Antonio Maura número 4, Palma.

YEGUA

De unos 9 años de edad altura 7 palmos y medio, con su correspondiente carretón y guarniciones, se desea vender. Razon, Centro de Anuncios.

Oficiales ebanistas

Se necesitan para trabajar en Sóller. Informes calle de Buen Año, número 9. En Palma, Fideos—21.

Casa particular

Se admitirán dos o tres caballeros o señoras de buenas costumbres para vivir como en familia. Informes, Centro de Anuncios.

Venta de una finca

Situada en punto de los más céntricos de Palma. Conssta de 11 pisos y 2 botigas. Informes Centro Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Seas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO
Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS APROVECHAR LA OCASION

Para Informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

PARA ALQUILAR

Una cochera de mucha capacidad con agua, en la calle del General Barceló (d' es VI) número 58. Informar en el número 18 de la misma calle.

Dictionaire Larousse

Nueva edición completa con numerosos grabados, planos y mapas.
En tela 10 pts.—En piel de Australia y doradas 14 pts.
Edición de 8 pesetas.—Id. de 6 pesetas.
Se vende en la Librería TONS

Sellos de goma y metal

Se consiguen a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos; propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Lamineros, Pintores, Ebanistas, Masolistas, Veterinarios, Asociaciones, etc. como también
Rotulos de casaste, Imprentillas, Sellos para cambaies, Etiquetas de relieve, Fichas de metal Medallas—Distintivos Cajas rotuladoras, Papel con membrones en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR, Sellos para tacre y todos cuantos artículos se desean del ramo.
Plaza Santa Eulalia—10

Piano

DE OCASION, SE VENDE
RAZON: PODEROS—10.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconí en todos sus vapores.

Cocina a la Española para la tercera clase

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasajes y billetes a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Patricio, 37 y 39
Par despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO

Para MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de BARCELONA el 7 de Agosto el vapor

PIO IX

Y el 10 de Agosto el vapor

CADIZ

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES SALIDAS DE BARCELONA

El día 17 de Agosto el vapor

Principe de Asturias

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
Frostas este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase iluminadas sobre cubiertas.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconí.
Para más informes, diríjase a los señores Plaza, Piá y Campaña, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Ferretería LA GATALANA

Miguel Casellas Sucesor de Castellet

Fabricación de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.
Visagras y herrajes para puertas.
PLAZA BANCH DE S' OLI— PALMA

PETROLEO MONFORT

Este excelente regenerador conserva al cabello su volumen y flexibilidad, impidiendo su caída.
Por sus cualidades antisépticas, limpia la cabeza, quita la picazón, haciendo desaparecer la caspa, y por su virtud tónica, crea en poco tiempo una abundante y sedosa cabellera.

De venta en todas las importadoras Perfumerias
A LOS MODICOS PRECIOS DE
pesetas 1'75 frasco pequeño
y 3'50 frasco grande

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	1	1.ª	Brossa—10	También se vende. Capac 8 dor. agua grifo capacidad
Caro	2	1.ª	Cuesta Teatro	Almaceá
General Barceló	60	1.ª	General Barceló—18.	
Alfarería	43	1.ª de	Alfarería—43	mucha cap. 6 dorm. agua
Serra	8	cuch.	Portella—13	cochera o almaceá
Corp Mari	105	único	Olmos 168—principal.	5 dorm. agua, grilla al mar.
Concepción	106	único	Concepción—112	Casa solariega. 60 pts. cap.
Acequia Villa	2	molil.	Olmos 168—principal.	Can Perol con casa y terreno
Yeseros	22	ent.	Olmos 168—principal.	prop. para despac. 17 pts.
Socorro	11	3.ª	Bosch 20—1.ª	Taller habitación. Vende
San Francisco	19	1.ª a 2.ª	San Francisco 1—1.ª a 2.ª	Mucha capacidad comodid

El día 22 Tema 124 moderno casa y 129 antiguo. Tierra Cuarterón almaceá al lado de Ca. Madó Catalina vendora. Informes, Armengol 1—2.ª derecha.

Parcelas a 3 par. asociadas los 700 m.; detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 168

Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

Thé Alpino

Laxante, depurativo y desinfectante del tubo digestivo e intestinos
Es eficazísimo contra el Estreñimiento, Infecciones gástricas, Tifus, Viruelas, Sarampión, etc. Previene y cura la mayoría de las enfermedades de la infancia.
Ptas. 1'50 caja en las principales Farmacias y Droguerías

Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL—30—1.ª